

Les carrières antiques de La Salle, « Les Fossottes », Vosges

En 1825, lorsque le receveur des domaines et de l'enregistrement à Saint-Dié-des-Vosges, Nicolas-François Gravier visite le village de La Salle, il est loin d'imaginer que les carrières qu'il va décrire seront celles que nous connaissons aujourd'hui.

En effet, lors de sa visite il a découvert des ébauches de meules à grains qu'ils croyaient bien être romaines. Ces ébauches se ramassent au fond de « cônes renversés » : ce sont les carrières des « Fossottes ». Le site s'étend sur 22 ha et ces carrières furent exploitées pendant un millénaire au minimum. Tout d'abord par les Celtes dès le VI^e siècle avant notre ère (carrières à paliers) jusqu'à la chute de l'empire romain (carrières en creux). La tradition veut que nous fassions référence à des moulins rotatifs, mais les premières meules étaient des meules dites à va et vient dont l'origine se retrouve au néolithique et que nous pouvons comparer avec celles qui sont représentées sur les bas-reliefs égyptiens. La concurrence des meules en basalte de la région de Mayen près de Coblenze mettra un frein inéducable à la production vosgienne. Hélas pour La Salle, la Gaule a perdu son indépendance, et le vainqueur nous impose son moulin officiel en basalte : celui de l'Empire romain.

Aujourd'hui ce petit village vosgien oublié, dont le sous-sol est fait d'une roche volcanique rare : la rhyolite et le centre de tous les intérêts de la communauté des molinologues européens. Nous savons que la qualité de cette roche et le savoir faire de ses carriers et tailleurs de meules a rayonné sur les sites les plus prestigieux du nord-est de la France. Nous pouvons citer les *oppida* régionaux les plus célèbres comme celui de la Cité d'Affrique à Ludres (54) mais surtout le site princier du Mont Lassois à Vix (21), dont l'entourage de la célèbre princesse fabriquait de la farine avec des meules en rhyolite de La Salle !

Bertrand Triboulot,
Ingénieur d'études en archéologie
Direction régionale des affaires culturelles d'Ile de France,
Service régional de l'archéologie